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Подвиг, совершенный 
советским народом в го
ды Вепикой Отечествен
ной войны, достоин того, 
чтобы помнить о нем не 
только по «красным» да
там календаря и от кам
пании до кампании.

В нашем институте ста
ли традиционными встре
чи бойцов строительных 
отрядов с ветеранами 
войны.

Каждое трудовое лето — 
это закалка дружбы, тру
долюбия, характера. Поэ
тому особенно важно для 
них напутствие старого 
воина, прошедшего через 
пожар сражений.

[Рассказ о встрече бой
цов строительного отря
да с ветераном войны чи
тайте на II странице газе
ты).

-  ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Предметный разговор
На электрофизическом 

факультете состоялось от
крытое партийное собра
ние, в повестке дня ко
торого было два вопроса: 
прием в ряды КПСС и 
об исполнении решений 
партийных собраний и 
парткома института.

В члены партии был 
принят молодой сотруд
ник кафедры радиотехни
ки, недавно защитивший 
кандидатскую диссерта
цию и успешно прошед
ший кандидатский стаж, 
Владимир Полунин. Вла
димир активно работает 
в профкоме института, с 
увлечением ведет НИРС 
на кафедрах, интенсивно 
занимается научной ра
ботой. Выступающие оха
рактеризовали его как 
надежного человека, ак
тивиста и перспективно
го научного работника.

Не менее достойной 
признана кандидатура 
студентки гр. 1832 Мари
ны Прасоловой, за кото

рую единодушно прого
лосовали все коммунис
ты, принимая ее канди
датом в члены КПСС.

Хорошая учеба, кипу
чая комсомольская рабо
та в роли секретаря ком
сомольского бюро, учас
тие в ССО — далеко не 
полный перечень ее дел. 
Достойное пополнение, 
так считают электрофи
зики.

По второму вопросу вы
ступил секретарь партий
ного бюро ЭФФ доцент 
Ю. Г. Свинолупов. В сво
ем докладе он остро по
ставил вопрос улуч
шения с т и л я  и ме
тодов партийного ру
ководства парторганиза
ций, высветил все мо
менты, которые мешают

лучше работать.
На деловой и критиче

ский доклад активно от
кликнулись в своих вы
ступлениях коммунисты 
с большим стажем и опы
том, профессора Л. М. 
Ананьев, В. А. Маскалев, 
В. М. Лисицын, и молодые 
коммунисты — аспиран
ты Т. С. Абрамов и С. В. 
Комаров, ассистент В. В. 
Новиков. Не бЬшо равно
душных, ибо затрагива
лись глубинные вопросы 
внутрипартийной жизни. 
Взыскательный и пред
метный получился разго
вор у коммунистов ЭФФ, 
И это несмотря на дос
таточно стабильные в те
чение последних лет по
ложительные результаты 
в учебно воспитательной

работе, научной деятель
ности факультета, в сту
денческом самоуправле
нии и ССО, художествен
ной самодеятельности и 
НИРС.

Принципиальность, глу
бокий анализ, самокрити
чность в оценке своей де
ятельности и желание 
улучшить партийную ра
боту в духе нашего вре
мени — главная цель со
брания была достигнута. 
С собрания никто не 
ушел равнодушным, ведь 
полная самоотдача, в со
четании с высокой дис
циплиной и ответствен
ностью каждого коммуни
ста на своем обществен
ном посту, — вот то гла
вное, что находилось в 
центре внимания состо
явшегося разговора. Поэ
тому нет сомнения в том, 
что это придаст новый 
импульс в выполнении 
решений XXVII съезда 
нашей партии.

Г. АНТОНОВ.

РАССМОТРЕНО НА СОВЕТЕ ИНСТИТУТА

ХРОНИКА ТПИ
1969, ноябрь

«Правда» опубликовала статью об откры 
тии геологами месторождения газоконденса
та на побережье Ледовитого океана.

Главным геологом был выпускник ТПИ 
Анатолий Врехунцев.

За открытие уникального месторождения 
нефти в Западной Сибири (Самотлор) выпу
скник ТПИ Евграф Тепляков награжден ор
деном Ленина.

1970, ...
В ознаменование 100-летия со дня рожде-

|ния В. И. Ленина комсомольская организа
ция ТПИ занесена в Книгу летописи тру
довой славы ЦК ВЛКСМ и награждена Юби
лейной лентой ЦК ВЛКСМ.

Открытие подготовительного отделения. 
Первый набор — 125 человек.

1911, март
Впервые в отечественной и мировой прак

тике в ТПИ под руководством профессора 
В. И. Горбунова разработана и испытана ус
тановка для контроля горячего проката, что 
дало возможность автоматически контроли
ровать качество горячего проката на блю
минге.

Политехник В. Угорелов избран делегатом 
XV съезда комсомола. За VIII пятилетку 

ССО ТПИ выполнили работ на сумму 12380 
тыс. рублей.

За отличную работу активные участники 
ССО удостоены правительственных наград. 

1971, май, 11
Указом Президиума Верховного Совета 

СССР за заслуги в подготовке специалистов 
для народного хозяйства и развитие науч
ных исследований институт награжден орде
ном Октябрьской Революции.

Этой высокой награды Томский политехни
ческий удостоен первым из вузов страны. 
ТПИ стал единственным в Сибири дважды 
орденоносным институтом.

На торжественном заседании, посвященном 
юбилею института, присутствовало более 400 
выпускников из 70 городов страны. Получе
но свыше 500 адресов, приветственных писем 
и телеграмм.

1971, нюнь
Студент ТПИ Александр Пузырев избран 

депутатом Верховного Совета РСФСР.
1971, июль, 20

Комсомольская организация института тор
жественно отметила свое пятидесятилетие. 
За большие успехи в воспитании молодежи 
комсомольской организации вручено Памят
ное знамя ЦК ВЛКСМ.

1971, ...
В соревновании вузов МВиССО РСФСР 

второе место занял ТПИ.
Научно-техническая библиотека ТПИ — 

победитель в республиканском смотре — на
граждена Почетной грамотой МВиССО 
РСФСР.

В издательстве «Планета» напечатаны на 
боры открыток, посвященных 75-летию ТПИ. 
Кинохроника сняла - короткометражный 
фильм об институте.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы заканчиваем публи
кацию отрывков из «Хроник ТПИ». Редакция 
обращается ко всем сотрудникам и студен
там института, к ветеранам войны и труда, 
к выпускникам прошлых лет: мы всегда го
товы принять помощь в дополнении истори
ческих фактов и хронологических подробно
стей жизни нашего института.

ГОТОВЯСЬ К Ж АРКОМУ ЛЕТУ
На очередном заседании совета института был рассмотрен вопрос о ходе подготовки студенческих 

строительных отрядов к летнему' семестру. С докладом по этому вопросу выступил секретарь
комитета комсомола института Ю. Дементьев.

ПО ПЛАНУ на этот год 
вуз должен сформиро
вать отряд ССО числен
ностью 1 820 человек. В 
этом году произошли зна
чительные изменения в 
Местах дислокации отря
дов. Значительная часть 
бойцов институтского от
ряда направится в Том
ский сельский район и 
на нефтехимический ком
бинат. Наши студенты бу
дут трудиться на объек
тах города, на внутриву- 
зовском строительстве, в 
городах Стрежевом и Кед
ровом. Формируются спе
циализированные отряды 
«Энергия», «Буровик», 
«Голубая стрела». Ока
жут помощь селу студен
ческие транспортно-убо
рочные комплексы и от
ряды комбайнеров.

Как же на сегодня об
стоят дела по подготовке 
стройотрядов?

Физико - техничес
кий факультет.
В настоящее время сфор
мировано 4 отряда. Но 
план не выполняется. В 
спешном порядке начи
нается организация еще 
одного отряда. Однако 
где и как будут работать

студенты, не поставив
шие ни одной прививки, 
не прошедшие профпод
готовку? Факультету не
обходимо также создать 
студенческий транспортно
уборочный отряд, но нет 
даже командира и комис
сара.

Электрофизический. От
ряды создаются хорошие, 
со своими традициями. 
Хотя и здесь есть свои 
недочеты. До сих пор в 
отряде «Искатель» нет 
командира и всеми дела
ми занимается один ко
миссар. Если в целом фа
культет выполняет план 
по формированию С СО, 
то отряд «Современник», 
направляемый на ремонт 
своего общежития на Ки
рова, 2, пока существует 
только на бумаге.

Геолого • разведочный. 
Планировалось сформиро

вать специализированный 
отряд «Буровик». Дейст
вительная численность 
его на сегодня равна ну
лю. Все обращения коми
тета ВЛКСМ института на 
факультет не находят от
вета.

Маши ностроительный.
Командный состав строй
отрядов утвержден. Одна
ко общественно политиче
ская работа ведется сла
бо, отряды полностью не 
набраны. На сегодняшний 
день из плановых 165 че
ловек — всего 140 бойцов. 
Комитету ВЛКСМ фа
культета, деканату следу
ет обратить особое вни
мание на подготовку от
ряда «Земляне», направ
ляемого на строительство 
химкорпуса института.

Химико - технологичес
кий. Командиры всех 
одиннадцати отрядов име

ют опыт работы в ССО. 
Подготовка в целом к 
летнему трудовому семе
стру проходит организо
ванно. Исключение со
ставляет тот отряд, кото
рый будет работать на 
строительстве спортзала 
института. Надо увели
чить и набор в РССО 
«Дружба», дислоцирую
щийся на объектах Том
ского сельского района.

Теплоэнергети ч е с к и й 
факультет. Формирование 
отрядов идет медленными 
темпами. Командиры от
рядов «Темп», «Монолит» 
не утверждены комитетом 
ВЛКСМ института. Слабо 
посещается бойцами QCO 
профподготовка. Многие 
не прошли до сих пор 
медосмотра.

Факультет автоматики и 
электромеханики. Благо
даря инициативной рабо

те начальника штаба тру
довых дел К. Нетунаева, 
отряды формируются ор
ганизованно. Подобран 
боевой опытный команд
ный состав.

Факультет автоматики 
и вычислительной техни
ки. Это один из лучших 
факультетов, выполняю
щий план по подготовке 
строительных отрядов. 
Круглогодичная работа 
комитета комсомола, шта
ба трудовых дел заслу
живает похвалы. В отря
дах подобран командный 
состав. Сложились и пе
редаются на факультете 
добрые традиции ССО.

Особенно тревожно 
складываются дела на 
электроэнергетиче с к о м 
факультете. В рядах 
бойцов всего 100 человек. 
План не выполняется 
почти на 50 процентов.

Командирами строитель
ных отрядов «Пламя», 
«Гренада», «Ровесник» 
назначены студенты вто
рого курса, не имеющие 
опыта работы ССО. Среди 
бойцов почти все нович
ки.

На ученом совете были 
высказаны замечания и 
предложения по улучше
нию формирования стро
ительных отрядов.

Было отмечено, что к 
этой работе должны под
ключиться деканы. Необ 
ходимо обратить внима
ние на готовность к при
ему ССО на местах дис
локации. Это относится в 
первую очередь к внутри- 
вузовскому отряду. Руко
водству факультетов сле
дует позаботиться о каче
ственной стороне подго
товки бойцов, обеспечить 
явку на профучебу, пого
ворить о дисциплине, уси
лить идеологическую ра
боту. Для этого в помощь 
лекторам кафедр общест
венных наук было пред
ложено подключить пер
вичные организации об
щества «Знание». ,
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НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ

Т Р Е Б У Е Т  
БЕРЕЖНОГО ОТНОШЕНИЯ
НУЖЕН ли коллективный подряд в учеЗ- 

иом процессе? Несомненно, поскольку он 
формирует такие необходимые именно сего
дня качества студента, как дисциплиниро
ванность, высокая ответственность, чувство 
коллективизма.

С другой стороны, бригадный подряд дос
таточно прочно утвердился на многих про
изводствах, и будущий инженер неизбежно 
столкнется с этой современной формой ор
ганизации коллективного труда. В сферу 
массового коллективного труда превращает
ся и современная наука, поэтому и приобре
тение некоторых практических навыков в 
этом деле в студенческие годы будет полез
ным для будущего специалиста.

Бригадный подряд в приложении к вузу, 
в частности, студенческой группе, требует 
творческого и бережного отношения. Инициа
тива студентов, правильное стимулирование 
— это, пожалуй, необходимые исходные 
предпосылки к заключению договора. К со
жалению, формы поощрения учебных групп, 
подписавших коллективный договор, пока 
однообразны.

Я. БЕЛИХМАЙЕР, 
парторг ХТФ.

ПРОШЛО восемь лет с 
тех пор, как в ТПИ, по 
инициативе профессора 
В. А. Дмитриенко, возг
лавившего кафедру фило
софии, была создана шко
ла молодого ученого. С 
момента своего возник
новения школа была ори
ентирована на философ
скую подготовку аспиран
тов и соискателей, через 
нее за восемь лет прошло 
более тысячи слушателей.

Стало традицией завер
шать обучение в школе 
ежегодными институтски
ми конференциями. Как 
правило, они многосто- 
ронни по тематике: их
проблематика несет нау- 
коведческий, техниковед- 
ческий характер, посвя
щается актуальным про
цессам комплексной под
готовки научно-педагоги
ческих кадров и комму
нистического воспитания 
студенчества. Итоговая 
конференция аспирантов 
и соискателей, состоявша
яся 22 апреля этого года, 
была посвящена XXVII 
съезду КПСС и пробле
мам ускорения научно- 
технического прогресса.

ТВОРЧЕСКИЙ потенциал
J M  н
Открывший пленарное
заседание руководитель 
школы профессор В. А. 
Дмитриенко в своем до
кладе рассмотрел акту
альные задачи развития 
современной науки в 
свете решений XXVII 
съезда КПСС. Он подроб
но остановился на харак
теристике социально-эко
номического развития 
страны. Выявил причи
ны и основания необхо
димости ускорения соци
ально - экономического 
развития, привел бога
тый цифровой материал 
из области экономичес
кого, социального и духо
вного развития. Профес
сор В. А. Дмитриенко 
провел сравнительный 
анализ развития науки 
как социального институ
та в нашей стране и за 
рубежом, остановился на

О Л О д ы
соотношении фундамен
тальных и прикладных 
исследований, рйскрыл 
значение инженерно-тех
нического образования в 
решении поставленной 
съездом задачи, обосно
вал роль и значение 
творческого потенциала 
инженерно - технических 
работников в сфере выс
шей школы.

С интересом собравши
еся выслушали доклад 
инженера НИИ ЯФ О. Н. 
Томских, посвященный 
роли научных идей в по
знании.

Слушатели приняли ак
тивное и заинтересован
ное участие в работе сек
ций «Особенности разви
тия науки и научного 
познания на современ
ном этапе», «Вопросы ме
тодологии и логики ес
тественных и техничес-

X
ких наук», «Формирова
ние научного мировоззре
ния в условиях ускоре
ния социально - эконо
мического развития», 
«Наука как ведущий 
фактор ускорения соци
ально - экономического 
развития». Работой сек
ций руководили доцен
ты кафедры марксистско- 
ленинской философии 
О. И. Пастикова, Р. Б. 
Квеско, В. Г. Рубанов, 
Ю. А. Алексеенко. На 
секционных заседагй^ях 
были обсуждены доклады 
закончивших обучение в 
школе молодого ученого, 
а также аспирантов \ и 
преподавателей кафедры 
философии.

А. КОРНИЕНКО, 
доцент кафедры марк
систски - ленинской фи
лософии.

СТУДЕНТ группы 
1811 Евгений Терещен
ко занимается иссле
дованием излучатель
ных характеристик по
лупроводников групп 
А7, В6. Цель его дип
ломной работы — оп
ределение оптималь
ных параметров като
долюминесцентного ис
точника излучения.

«СВЕТИТЬ ВСЕГДА, 
СВЕТИТЬ ВЕЗДЕ...»

диоэлектроннои науки. 
Примером тому —име
ющийся в наличии со
вершенный (Малогаба
ритный ускоритель 
электронов, главный

С развитием лазер
ной техники, оптоэлек
троники стоит задача 
получения мощного из
лучения в узком спек
тральном диапазоне. 
Излучатель с корот
ким временем свече
ния, с большой мощ- 
п О С Т Ь Ю  позволит углу  
бить фотохимические 
и оптические исследо
вания, даст сделать 
шаг в этих областях 
науки.

Е. Терещенко вмес
те со своим научным 
руководителем доцен
том кафедры светоте
хники и источников 
света В. Ф. Штанько 
провели ряд исследо
ваний. Изучены свой
ства различных ма
териалов для источни
ков свечения, их гео
метрические парамет
ры. Выявлены основ
ные механизмы расп
ределения энергии в 
данных материалах. 
Делаются попытки оп
ределить и устранить 
нежелательные кана

лы утечки энергии, 
определить центры, от
ветственные за свече
ние при низких тем
пературах.

Еще раньше, работая 
на кафедре, Евгений 
пробовал разрабаты
вать конструкцию ка
тод олюминесцентно г о

излучения. Но резуль
таты экспериментов 
не подтвердились на 
практике.

Сегодня создание та
кого источника с мак
симальным выходом 
свечения возможно. 
Для этого есть необ
ходимое развитие ра-

элемент конструкции 
излучателя.

Работа ведется в 
рамках хоздоговорной 
тематики. После за
щиты диплома Евгений 
останется на кафедре 
и продолжит свои ис
следования.

Г. КРИВЦОВА.
Фото М. Пасекова.

ССО:ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

ДОРОГИ НЕ ЗАВЫТЬНАВСЕГДА останутся в 
благодарной памяти на
шего народа подвиги со
ветских людей. Они до
блестно сражались в ча
стях действующей армии 
и в партизанских отря
дах, в медсанбатах и го
спиталях, работали в ты
лу. Большинство из них 
только начинали свою 
жизнь.

С таким человеком 
встретился ССО «Проме
тей». В дружеской бесе
де, за чашкой чая Алек
сей Данилович Алексеев 
поведал о своей судьбе в 
тяжелые годы войны.

Окончив в 1942 году 
Тульское военное учили
ще, Алексей Данилович 
был призван на фронт, 
где служил оружейным 
техником. Воевал в ЗЗй 
стрелковой Краснозна
менной дивизии. Здесь

его избрали комсоргом. В 
тяжелую минуту комсорг 
должен был подбодрить 
бойцов, подать личный 
пример.

Дороги дивизии. Бойцы 
освобождали славные го
рода России, земли Бе
лоруссии, Украины...

Позже Алексей Дани
лович попал в 5-ю возду
шно-десантную бригаду. 
Нелегко было десантни
кам. Там, где невозмож
но пройти танкам, труд
но пехоте, там действо
вал десант.

Долог и труден был 
путь к Победе. Немало 
предстояло пройти по 
дорогам войны, провести 
не один бой, чтобы при
шел тот день. В одном

из таких боев Алексей 
Данилович получил тя
желое ранение и долгое 
время находился в гос
питале.

Что только не испыты
вали солдаты в боях. 
Трудно представить чув
ства солдата, когда он, 
встав во весь рост, идет 
в атаку навстречу урага
ну огня, когда в боевой 
цепи падают боевые то
варищи...

После войны в 1946 
году Алексей Данилович 
поступил в наш политех
нический институт, окон
чил его и в настоящее 
время продолжает тру-' 
диться в его стенах.

Л. ИВАНЧЕНКО, 
студентка группы 5046.

ЦЕЛИННОЕ лето этого 
года — юбилейное для 
нашего отряда «Электра». 
Уже десять лет прошло с 
того знаменательного для 
нас 1976 года, когда на ба
зе отряда «Астра» был 
сформирован новый от
ряд. Он получил название 
в честь звезды в созвез
дии Плеяды.. Она малень
кая, но яркая и веселая. 
Такой характер и у бой
цов нашего строительно
го отряда.

Нас объединяют и спла
чивают отрядные меро
приятия: вечера у целин
ного костра, дни именин
ника, подготовка про
граммы агитбригады, вы
ходы на природу и в те
атр и просто субботники 
в подшефных детских до
мах и в общежитии.

Но настоящая отрядная 
жизнь начинается, конеч-

К А К  У Ч И Ш Ь С Я ,  
К О М С О Р Г ?

— Ясно, что комсорг должен быть примером во 
всем, — говорит куратор группы 5053 Аркадий 
Арнольдович Медвинский. — Сережа Тайлоков 
— целеустремленный, толковый парень. Учится 
хорошо. Настоящая опора. Обсуждаем с ним все 
текущие дела в коллективе, беседуем с ребятами.

Но бывают иные примеры, когда комсомольский 
вожак плохо учится, пропускает занятия.

Вот такой факт: по итогам последней аттестации 
на химико-технологическом факультете вырисовы
вается не совсем красивая картина. Комсоргу 
группы 5047 Зевальд за академическую неуспевае
мость и пассивное отношение к работе объявлен 
строгий выговор.

Аттестация выявила, что 8 членов комитета ком
сомола факультета имеют двойки и многочислен
ные пропуски занятий. Их фамилии: Ольховская, 
Супрун, Кривова, Кеннер, Янченко, Севастьянова, 
Уточкина, Осипов.

Вопрос был обсужден на заседании комитета 
комсомола факультета и учебно-воспитательной ко
миссии. Студенты (горе активисты) наказаны.

Г. ШЕСТОПАЛОВА.

АНОНИМ ПОД ПСЕВДОНИМОМ
В ГАЗЕТЕ «За кадры» цу между псевдонимом 

в номере от 5 мая 1986 и анонимом (мы не хо- 
года был опубликован тим видеть в случив- 
материал под заголовком шемся злой умысел). В 
«Кому она нужна?» об итоге, благое, быть мо- 
итогах текущей аттеста- жет, намерение «К. Ива- 
ции на ФТФ. Заметка нова» обернулось небла- 
подписана К. Ивановым, гоприятными последстви- 
членом комитета ВЛКСМ ями — нарушены нормы 
факультета. журналистской этики, по-

В комитете ВЛКСМ и страдал авторитет редак- 
на факультете студента ции.
с такой фамилией нет. Мы убедительно просим 

Автор заметки, по-ви- автора названного мате- 
димому, не совсем ясно риала дать объяснения, 
представляет себе разни- В. БАЛЫКОВ.

У «ЭЛЕКТРЫ»-ЮВИЛЕЙ
но, летом. Именно во вре- после ужина все расса-
мя рабочего периода уз
нается, кто есть кто. Что 
говорить, строительный 
отряд — это прежде все
го труд, необходимость 
порой без выходных рабо
тать неделями, многому 
учиться. Не все сразу по
лучается, но даже если 
что-то не ладится, или 
просто испортилось наст
роение, ты знаешь: к те
бе всегда придут на по
мощь, поддержат и сло
вом, и делом. Впрочем, 
плохого настроения прак
тически не бывает. Оно 
проходит вместе с уста
лостью. К концу рабоче
го дня кажется, что сил 
хватит только на то, что
бы дойти до кровати, но

живаются у костра, зву
чит песня, и вместе с ней 
открывается «второе ды
хание».

Прошлым летом мы ре
шили провести экспери
мент — создать смешан
ный отряд. И поняли, что 
преимущества этого оче
видны, теперь в отряде 
прочно ужилась мужская 
бригада плотников-бетон- 
щиков.

Для многих «Электра» 
стала школой коллекти
визма, товарищества, тру
да и творчества.

Г. ЗАХАРОВА, 
командир отряда;

С. ИГНАТЕНКО, 
боец ЛССО. _
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В НАУЧНЫХ ЛАБОРАТОРИЯХ

На кафедре светоте
хники и источников 
света ЭФФ /  создана 
установка, которая по
зволяет производить 
комплексные исследо
вания поверхностных 
свойств кристаллов 
фосфоров в условиях 
высокого вакуума при 
80—Ь'ООК. Изучение 
поверхности твердых 
тел основано на иссле
довании спектрально
кинетических характе
ристик свечения фос
форов при взаимодей
ствии атомов водоро
да с поверхностью 
кристалла при возбуж
дении светом, низко
энергетическими элек
тронами или ионами. 
Такая методика —уни
кальный инструмент 
для анализа тонких 
приповерхностных сло
ев кристалла, для изу

чения реакций" взаимо
действия «газ —твер
дое тело», стимулиро
ванной диффузии и 
других явлений.

Результаты работ 
светотехников в этой 
области можно исполь
зовать для анализа

люминофоров, для ле
гирования материалов 
и изделий. Применение 
этого метода возмож
но и для контроля ка
чества фосфоров.

НА СНИМКЕ: сотру
дники кафедры свето
техники и источников

света ЭФФ старший 
инженер А. В. Моска
лев и доцент В. И. 
Корепанов обсуждают 
план эксперименталь
ных исследований при
поверхностных слоев 
кристаллов.

Фото М. Пасекова.

С Л Е Д У Я
Т Р А Д И Ц И И

Каждый год между группами первого кур
са электрофизического факультета прово
дится конкурс на лучшее знание работ В. И. 
Ленина.

В состязаниях участвовали команды всех 
групп. Мы спорили, дискутировали.

Лучше выступили представители группы 
1454 А. Кныш и М. Кирилова. Победа в кон
курсе осталась за этой командой. Интересны 
были ответы О. Закирова (гр. 1552), К. Кор- 
петанова (гр. 1552). Все мы отведали зкусные 
торты, приготовленные Алиной Арефьевой 
(гр. 1551).

Члены жюри поздравили всех участников 
конкурса и вручили каждому члену победи
вшей команды двухтомник биографии В. И. 
Ленина.

От имени студентов первого курса прино
сим огромную благодарность заведующему 
кафедрой истории КПСС А. В. Гагарину и 
преподавателю Л. А. Чиж за организацию 
конкурса.

С. ШЕВЕЛЕВ,
Е. ЧИЖАЕВА, 

студенты ЭФФ.

РЕШЕНИЯ СЪЕЗД А-  В ЖИЗНЬ!

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ НАУКИ 
-Г Е Н Е Р А Т О Р Ы  ИДЕЙ

СОВЕТСКАЯ наука при
звана занимать ведущие 
позиции ĵto основным на
правлениям научно-тех
нического прогресса, на
ходить эффективные и 
современные решения 
перспективных и теку
щих производственных и 
социально - экономичес
ких проблем. XXVII 
съезд КПСС поставил пе
ред учеными задачу обе
спечивать опережающее 
развитие поисковых, фун
даментальных исследова
ний, открывающих но
вые возможности круп
ных революционных
сдвигов в интенсифика
ции экономики.

ПО ПОРУЧЕНИЮ
ГКНТ СССР НИИ ядер- 
ной физики принимает 
участие в научной прог
рамме «Глубоководная ре
гистрация нейтрино и мю
онов» — программе «Дю- 
манд». Создается уни
кальная аппаратура, спо
собная регистрировать 
природные потоки нейт
рино и мюонов, которые 
беспрепятственно прони
зывают землю. Для того, 
чтобы резко снизить фон 
космического излучения 
и существенно повысить 
чувствительность аппара
туры, ее необходимо раз
мещать под большим сло
ем земли или воды.

Глубочайшее озеро пла
неты Байкал признано 
нами более подходящим 
полигоном для исследова
ния по указанной теме.

Создание детектора ней 
трино позволит с помо
щью ускорителей высо
ких энергий — источни
ков нейтрино — произво
дить глубинное зондиро
вание Земли. Начиная с 
1982 года, каждую зиму 
сотрудники НИИ ЯФ под 
руководством с.н.с. Г. Н. 
Дудкина вместе с други
ми сотрудниками инсти
тутов АН СССР и 
МВиССО РСФСР прово
дят на озере Байкал ис
следования по созданию 
нейтринного детектора,

прообраза того, ко
торый будет установлен 
в глубинах океана и по
зволит расширить наши 
представления о глубин
ном строении материи, 
рождении и эволюции 
звезд, галактик, Вселен
ной и нашей родной Зе
мли.

В 1986 ГОДУ сотрудни
ки НИИ ЯФ совместно с 
учеными из ряда инсти
тутов АН СССР и Вен
герской Академии наук 
проводили исследования 
на оз. Байкал: на глуби
не 1 км на долговремен
ную работу установлена 
глубоководная оптическая 
установка; на глубинах 
до 1400 метров обнаруже
на сложная структура 
биолюминесцентного све
чения, и на основе этого 
разработана методика, 
позволяющая контроли
ровать загрязненность во
ды.

Фундаментальные ис
следования каналирова
ния электронов высоких 
энергий в кристаллах ал
маза кремния и более 
тяжелых элементов, ко
торые проводились в 
последние годы на элек
тронном синхротроне 
«Сириус» НИИ ЯФ, поз
волили впервые экспери
ментально обнаружить 
новые виды гамма-излу
чений.

СОТРУДНИКИ НИИ 
ЯФ под руководством чл- 
корр. АН СССР А. Н. 
Диденко на электронном 
синхротроне «Сириус» 
был обнаружен новый 
вид электронного излу
чения, которое генериру
ет электроны высокой 
энергии при пересечении 
набора кристаллических 
плоскостей. Совместно с 
учеными Ереванского фи
зического института бы
ли исследованы парамет
ры обнаруженного излу
чения при более высоких 
энергиях электрона. Эк
сперименты подтвердили 
существование этого из

лучения, которое по сво
им уникальным свойст
вам может найти широ
кое применение в прик
ладных областях.

В течение последних 
лет в Институте ядерной 
физики проводились ис
следования свойств син- 
хротронного излучения 
на Электронном ускори
теле «Сириус» и создава
лись экспериментальная 
база и методики для ис
следования этого излуче
ния в прикладных обла
стях. В настоящее вре
мя на этой базе ведутся 
работы по созданию на 
каналах СМ рентгеновс
кой литографической 
станции для получения 
приборов микроэлектро
ники с субмикронными 
структурами.

В ОСНОВЕ работ по 
модификации свойств 
материалов под действи
ем мощных импульсных 
ионных пучков лежит 
проведение в предыду
щие годы многих фунда
ментальных работ: это
разработка, исследование, 
работы сильноточных ус
корителей наносекундной 
длительности, исследова
ния по эффективной ге
нерации мощных пучков 
ионов средней и тяжелой 
массы, транспортировка 
пучков заряженных час
тиц к мишени, фунда
ментальные исследова
ния по взаимодействию 
мощных ионных пучков 
с металлами, изменения 
физико - механических 
свойств металлов и спла
вов.

Все эти работы позво
лят создать в XII пяти
летке новые технологии 
по упрочнению поверх
ности материалов и из
делия из них, в частно
сти, режущего инстру
мента, деталей машин и 
других изделий. Класси
ческие методы разделе
ния частиц основаны на 
использовании сил, обу

словленных градиентом 
магнитного поля. Опреде
лена количественная
оценка силового поля, 
воздействующего на фер
ромагнитную частицу 
игольчатой формы в 
электромагнитном поле.
Эта основополагающая 
закономерность в насто
ящий момент имеет прак
тический выход в созда
ваемой в НИИ ЯФ и на 
ГПЗ-5 установке для очи
стки металлического по
рошка.

В соответствии с целе
вой комплексной научно- 
технической программой 
на базе исследовательс
кого ядерного реактора 
создана технология для 
опытно - промышленного 
выпуска ядерно-легиро- 
ванного кремния (ЯЛК). 
В результате облучения 
кремния нейтронным по
током реактора сущест
венно улучшаются его 
параметры как полупро
водника. Достигается вы
сокая степень однородно
сти легирования слитков. 
Испытание полученных в 
Томске слитков показало, 
что параметры второй 
партии облученных мо
нокристаллов кремния 
удовлетворяют мировым 
требованиям.

ЯЛК большого диамет
ра применяется в про
изводстве современных 
полупроводниковых при
боров, например, сверх
больших интегральных 
схем, и служит основой 
для создания силовых 
преобразователей элект
рического тока большой 
мощности, для передачи 
электроэнергии на посто
янном токе на сверх
дальние расстояния, что 
особенно важно и в све
те решений XXVII съез
да КПСС.

В. ЕПОНЕШНИКОВ,
зам. директора НИИ ЯФ.

В ЙОГ!/ 
СО ВРЕМЕНЕМ

ПЕРЕД всеми сотрудни
ками института сейчас 
стоит первостепенная за
дача: как на деле в сво
ем учреждении сделать 
все необходимое для вы
полнения решений XXVII 
съезда КПСС, лучшей и 
скорейшей отдачи резуль
татов своего труда народ
ному хозяйству. Ждать в 
каждом конкретном слу
чае указаний «сверху» 
не приходится, так как 
на месте почти всегда 
лучше видны пути, по 
которым надо идти, что
бы добиться повышения 
отдачи коллектива.

Какие же задачи на 
XII пятилетку берет на 
себя коллектив НИИ ин
троскопии ТПИ? Их не
сколько. Одной из пер
воочередных является 
дальнейшее единение на
учного и учебного про
цесса путем создания ма
лых учебно-научных ком
плексов — УНК на ос
нове единой системы от
дел НИИ — кафедра фа
культета — и решения 
на этой основе вопроса 
повышения качества под 
готовки молодых специа
листов. Уже в ближай
шее время намечается 
объединить таким путем 
отдел № 6 НИИ ИН и 
кафедру информационно
измерительной техники.

Другим важнейшим на
правлением приложения 
усилий НИИ в ближай
шие годы будет увеличе
ние объема работ на Том
скую область и Западно- 
Сибирский регион. Глав
ным и в этом направле
нии будут работы по 
программе «Нефть и газ», 
по которой институт уча
ствует в выполнении 14 
заданий по созданию кон
трольно - измерительных 
приборов для буровых 
установок, нефтепрово
дов и систем транспорти
ровки нефти и газа.

Как при выполнении 
этой программы, так и 
других работ особое вни 
мание разработчиков бу
дет направлено на даль
нейшее сближение с про
изводством и сокращение 
сроков разработки. По
следнее имеет особо важ

ное значение, так как за
ставляет разработчиков 
идти в ногу со временем, 
а не растягивать созда
ние новых приборов на 
долгие годы и месяцы, 
приближая их моральное 
старение.

Намечаемый в ближай
шее время переход на 
новую систему оплаты 
труда научных работни
ков, конструкторов и те
хнологов должен в зна
чительной мере способ
ствовать повышению ин
тенсивности работы всех 
звеньев НИИ и решению 
поставленных задач.

Внимание администра
ции и общественных ор
ганизаций НИИ в XII 
пятилетке в большей сте
пени будет также на
правлено на улучшение 
соцкультбыта. Это, пре
жде всего, коснется до
полнительного строитель
ства на базе отдыха в с. 
Киреевском, где постав
лена задача обеспечения 
всех желающих при ус
ловии выделения на каж
дую семью отдельной ко
мнаты на дачах базы.

Находится в стадии за
ключения договор с за
водом ТЭМЗ о совмест
ной эксплуатации столо
вой, где на вечерний пе
риод предусматривается 
устройство дискотек и 
вечеров отдыха.

Будет увеличиваться 
использование туристиче
ских путевок с полной 
или частичной оплатой 
за счет средств профсою
за.

По прежнему большое 
внимание будет уделять
ся проведению спортив
ных мероприятий и ук
реплению на основе все 
более массового участия 
в спортивно - физкуль
турных мероприятиях 
здоровья сотрудников.

Таким образом, будет 
создаваться все более 
благоприятная атмосфера 
морально - психологичес
кого климата в коллекти
ве, способствующая вы
полнению заданий XII 
пятилетки.

В. РУДЕНКО, 
зам. директора НИИ ИН 
по научной работе.



ТВОЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ДЕБЮТЫ 
И ЭНДШПИЛИ
Апрель был щедрым 

на состязания шахма
тистов. С 4 по 16 ап
реля проходили ко
мандные соревнования 
среди сотрудников
ТПИ. К последнему 
туру определилась 
команда, занявшая 
первое место — НИИ 
интроскопии. Только 
упорнейшая борьба на 
заключительном этапе 
соревнований опреде
лила расположение 
команд - участниц в 
турнирной таблице.

Вокруг доски, где 
игралась последняя 
партия (Галанов—Рик- 
конен), собрались все 
участники. Выиграл 
В. М. Рикконен (УНПК 
«Кибернетика») — 
спортсмен с многолет
ним стажем, он при
нес своей команде 
второе почетное место. 
Третьими стали сот
рудники ФТФ. Лучшие 
шахматисты Д. Д. Пе
карская, Г. Д. Брасла
вский и другие награ
ждены ценными по

дарками. А. ШВАРЦЕВ,

ШТАБ ДЕЙСТВУЕТ
В начале 1986 года в 

общежитии на Кирова,
56 6, был избран новый 
состав штаба выходного 
дня. В него вошли сту
денты двух факультетов: РАЗМЫШЛЕНИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ШВД КИРОВА, 
АВТФ и ГРФ. 56 «Б».

На первом заседании 
мы проанализировали ор
ганизацию отдыха в об
щежитии нашими пред
шественниками. Учтя ос
новные ошибки и слабые 
места в работе, составили 
план. Главное, что мы 
решили для себя, — ве
селье и развлекатель
ность вечеров должна со
четаться с их полезнос
тью и познавательнос- 
тыо. Чтобы отдых сту
дентов не ограничивался 
одними лишь танцами.

Все члены ШВД приш
ли к единодушному мне
нию, что силами несколь
ких человек, даже очень 
активных и творческих, 
не решить всех вопросов 
и проблем. Штабу нужны 
единомышленники. Они 
есть. Даже целая комна
та — это девушки с 
АВТФ А. Мессель, Л. Ми
халева. Е. Худоногова, Л. 
Подстречная и Н. Сотни
кова (Наталья — член 
нашего штаба). Они всег
да готовы помочь в ор
ганизации вечера, соб
рать на него студентов.

Студенты факультета ав
томатики и вычислитель
ной техники здорово по
могли нам во время пра
здника проводов русской 
зимы.

Думаю, что это глав
ное условие нормальной 
и плодотворной работы 
штаба выходного дня — 
опора не только на обще
ственные организации 
(студсовет, спортсовет и 
другие), а прежде всего 
на силы самих студентов. 
Они — главные участни
ки всех мероприятий, ра
ди них и работает иници
ативная группа. Как же 
можно определить глав
ную нашу задачу? Нас, 
нескольких человек, чье 
главное дело — отдых 
студентов?

Нет смысла говорить о 
важности правильной ор
ганизации досуга — это 
бесспорно. Но суметь 
правильно организовать 
его довольно нелегко. На
чало работы — планиро
вание. Изучив интересы 
студентов своего обще
жития, их творческие

возможности, мы соста
вили план работы на се
местр. Сначала наметили 
праздничные вечера и 
тех, кто отвечает за их 
подготовку. Потом — ве
чера отдыха, спортивные 
состязания. Главное, что
бы этот план не полу
чился однобоким: нужно 
использовать различные 
формы: литературный ве
чер, вечер юмора, КВН, 
спорт, танцевальные ве
чера.

В основе хорошего от
дыха лежит творчество 
его организаторов. Лари
са Стракевич (гр. 8630) 
имеет большой опыт на
писания сценариев. Люд
мила Врем (гр. 8250) —
наш главный художник, 
Эдуард Мартынов (гр. 
2732) — музыкант, О. Гор
батова, Л. Попова, Н. Со
тникова и С. Маринец — 
актерская группа. Хоро
ший помощник и едино
мышленник в наших де
лах — председатель студ- 
совета общежития Вале
рий Дармейко. Он не 
только организатор, но и

самобытный актер. Ве
дущий «кинематогра
фист» Сергей Граждан- 
цев сохраняет для исто
рии снимки и фильмы о 
студенческой жизни. Дру
жить со спортом студен
там ГРФ и АВТФ помо
гает председатель спорт- 
совета Пулат Хусаинов. 
Каждый делает свое де
ло. И в целом получает
ся неплохо. Таким соста
вом мы подготовили пра
здники 23 февраля и 8 
Марта, КВН между спе
циальностями факульте
та, вечер, посвященный 
столетнему юбилею муль
типликации.

Штаб действует. Но 
хотелось бы, чтобы наша 
работа была стабильной. 
Для этого необходим об
мен опытом между шта
бами разных общежитий. 
Нужно руководствоваться 
не догадками и экспром
тами, а традициями и пе
редовым опытом. Недав
но в райкоме ВЛКСМ со
бирали председателей 
ШВД. Теперь у меня есть 
адреса и телефоны том
ских СТЭМов, диско-клу
бов и ансамблей полити
ческой песни.

Они скоро станут гос
тями нашего общежития.

Е. БОГОМЯКОВ.

ВСПОМИНАЯ несколь
ко последних лет, можно 
сказать, что нынешняя 

весна особенно щедра на 
студенческое творчество. 
Конкурс самодеятельнос
ти ТПИ «Студенческая 
весна-86» был более мас
совым, более представи
тельным и разнообраз
ным. Если на прошлогод
ней «Студенческой весне» 
не было ни танцев на 
сцене, ни выставок про
изведений самодеятель
ных умельцев, то в этом 
году — разнообразнейшая 
палитра.

Почти две недели пред
ставительное жюри на
ходилось во власти са
модеятельности. Все, на
чиная со сценария и ре
жиссуры и кончая ис
полнением номеров, де
лали сами студенты и 
их старшие товарищи — 
сотрудники и преподава
тели.

Традиционно силен на 
сцене электрофизический 
факультет. Программа 
этого факультета оцене
на как лучшая. Многое 
для этого сделал секре
тарь партбюро Ю. Г. 
Свинолупов — некогда 
сам активный участник 
институтской самодея
тельности. У электрофи
зиков особенно ярко вы
ражена преемственность 
поколений: старшие го
товят себе замену сре
ди молодых. Отлично

«СТУДЕНЧЕСКАЯ ВЕСНА»
На АВТФ не смогли под
готовиться, вовремя ор
ганизоваться. А. Нур- 
жанова, лучшая ведущая 
программы, лишь недав
но стала культмассови-

вписался в программу те
атр эстрадных миниатюр 
«Винс», который показал 
отрывки из своей послед
ней программы. Группу 
лидеров, следующих за 
ЭФФ, возглавили маши
ностроители. За ними — 
электроэнергетики. Их 
программа отличалась 
цельностью. Как и в про
шлые годы, активно уча
ствовал в концерте культ
массовик факультета А. 
Радченко (гр. 9133). Он 
сам поет в хоре, руково
дит оркестром баянистов.

Если А. Радченко рабо
тает в тесном взаимодей
ствии с партийным бю
ро, заместителем секре
таря по идеологической 
работе В. В. Литваком, 
то лучшему культмассо
вику института Лине 
Шимчук (гр. 0630) часто 
приходится опираться 
лишь на свои силы. Фи- 
зикотехники показали хо
рошую программу, у них 
выступила даже большая 
вокальная мужская груп
па, но, видимо, организа
тором это стоило многого.

Химико - технологиче
ский факультет стал по 
итогам четвертым, но 
правильнее было бы

программу ХТФ назвать 
«Преподавательская вес
на». Большую часть но
меров показали сотруд
ники: инженеры, лабо
ранты. Конечно, отрадно, 
что здесь творческий за
пал со временем не гас
нет, а наоборот, разгора
ется ярче. Но по мень
шей мере странно, что 
на самом многочисленном 
факультете не наш
лось достаточного числа 
студенческих талантов.

Эти пять факультетов, 
набравшие в сумме 100 и 
больше баллов, показали 
высокую активность и 
организованность. В про
граммах были ошибки и 
недоработки, но профес
сионализма от этих ре
бят никто и не требовал. 
Главное, они смогли за
жечь друг друга. Тепло
энергетики заняли шестое 
место. Общий уровень 
выступлений неплохой 
(номера оценены в 6,7 
баллов по 10-балльной си
стеме), но практически 
оно не отличалось от 
прошлогоднего. Те же 
жанры, те же исполни
тели. А на старой почве 
нельзя вырастить хоро
ший уцожай.

Пожалуй, основное впе
чатление после выступ
ления геологоразведо
чного факультета — низ
кая исполнительская
культура номеров в са
мых разных жанрах. 
Особенно «интересно» вы
ступал конферансье, ко
торый призывал зрите
лей хлопать «бурнее-бур- 
нее». А в конце выступ
ления, так и не дождав
шись аплодисментов, ска
зал: «Ну, тогда мы кон
церт заканчиваем». Да
же шуточные номера бы
ли не смешны. Наверное, 
на ГРФ некритично по
дошли к конкурсной про
грамме. По крайней ме
ре у жюри сложилось та
кое впечатление, хотя 
здесь есть кому высту
пать. На удивление сла
женно играл ВИА геоло
гов.

Стыдно факультету ав
томатики и вычислитель
ной техники, имеющему 
давние традиции клуба 
«Каникула», занимать 
предпоследнее, 8-е место.

ком. Без сомнения, при 
хорошей организации са
модеятельные артисты 
АВТФ войдут в тройку 
сильнейших.

Печальный результат в 
выступлении АЭМф —9-е 
место — пример того, 
как не нужно занимать
ся самодеятельностью. И 
концерт этот нельзя наз
вать концертом. Сложи
лось впечатление, что не
сколько человек собра
лись за 15 минут до 
первого звонка, решили, 
что они будут показы
вать, и вышли на сцену. 
Кое-где был даже не вы
учен текст. Это единст
венный факультет, кото
рому поставлен ноль бал
лов за организационный 
уровень. А набранная 
сумма очков смехотворна 
— 22. И честно говоря, 
было жаль зрителей и 
членов жюри, которым 
пришлось смотреть про
грамму АЭМФ.

В. МОЛОДЫХ, 
председатель жюри.

М. КРЕЧМЕР, , 
наш корреспондент.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30 гл.корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр, 2 68.
К307016 Заказ № 760 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

Афиша
в Доме 

культуры
О

писателях-
демокрагах

17 мая, в пятницу, 
состоится литератур
ный вечер подготови
тельного отделения, п(Ц 
священный творчест
ву русских писателей 
60 х годов XIX века. 
Слушатели отделения 
покажут композицию 
из произведений рево
люционеров - демокра
тов Н. Г. Чернышевс
кого, А. Н. Добролю
бова, Н. А. Некрасова, 
М. Е. Салтыкова-Щед
рина.

Здесь же будут под
ведены итоги объяв
ленных ранее литера 
турной викторины и 
конкурса на лучшую 
газету или альбом по 
этой теме.

Начало вечера в 19 
часов.

Пионерии
посвящается
В День рождения 

пионерской организа
ции 19 мая, в 11 ча
сов, артисты Томской 
областной филармонии 
покажут программу 
«Героические были о 
юных пионерах».

Малыши 
и школьники

В воскресенье, 18 
мая, сотрудники НИИ 
ядерной физики со 
своими детьми при
мут участие в вечере 
семейного Отдыха. 
Малыши и школьники 
подготовили к этому 
событию концерт, во 
время которого они 
будут петь, рассказы
вать стихи, танцевать.
А взрослые проведут 
для них игры и вик
торины.

Фестиваль
кукольников
С 19 по 26 мая в 

Томске будет прохо
дить фестиваль ку
кольных театров Си
бири и Дальнего Вос
тока.

Коллективы из
Братска, Магадана, 
Барнаула, Новосибир
ска и других городов 
региона покажут свои 
лучшие спектакли.

Это второй по счету 
фестиваль в стране, 
цель его — обмен 
опытом мастеров-ку- 
колышков и выявле
ние сильнейших теат
ров.
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